

La lucha contra el fascismo en Letonia

Letonia, país de dos millones de habitantes y 64.000 kilómetros cuadrados de superficie, es, política y económicamente, la más importante de las tres nuevas Repúblicas bálticas. El movimiento fascista nació allí en 1920, a raíz de la lucha liberadora del pueblo letón en favor de su independencia y su constitución democrática.

Bajo la influencia del efímero régimen soviético de Letonia en 1919 y de la cercana Rusia de los Soviets, así como a consecuencia de la fuerza creciente de la clase obrera socialista, que se dejaba sentir hasta en el ejército republicano—en las elecciones para la Constituyente, en 1920, los socialistas tuvieron, en conjunto, el 65 por 100 de los votos y el 90 por 100 en algunos distritos—, el ala derecha de la burguesía cobró miedo, y, en consecuencia, acudió a medios de lucha ilegales. También en Letonia molestaba la democracia a los poseedores del gran capital, los cuales comenzaron a intervenir abiertamente en favor de la dictadura brutal de la burguesía nacionalista.

Hubo, desde luego, algunos grupos de oficiales reaccionarios que procedieron violentamente contra los socialistas. De 1920 a 1922 hubo muchas agresiones contra diputados socialistas (Kurskempieks fue muerto en 1920) y contra reuniones y manifestaciones obreras. En muchas ocasiones fueron arrebatadas y destruidas las banderas del Partido.

En 1922, después de la victoria del fascismo en Italia, los «nacionalistas activos»—así se titulan los fascistas en Letonia—se organizaron más sólidamente y fundaron sus organizaciones legales. Bien entendido, manteniendo siempre su actividad secreta. Entre estas organizaciones hay que citar, en primera línea, al «Club Nacionalista Letón», que está organizado, instruido y armado militarmente. Los miembros del Club (mil hombres) se reclutan principalmente en las esferas estudiantiles y entre la juventud burguesa, así como entre los aventureros. El Club ha cometido una larga serie de crímenes. Señalaremos, entre los más importantes, los ataques contra la manifestación obrera de Riga en 1923 y contra la que se verificó en la misma población en 1924 para protestar contra la guerra.

A más de esto, repetidas veces lanzaron granadas de mano en la imprenta del «Socialdemócrat» y trataron de destruir la redacción de dicho periódico. También llevaron a cabo numerosos ataques contra organizaciones obreras y deportivas en Riga, en Libau y otros sitios. En una de estas colisiones fué muerto el camarada A. Massak, el 15 de febrero de 1925.

Aparte de este Club existen todavía otras organizaciones fascistas menos agresivas y criminales, pero que están en relaciones con el Club y obran de acuerdo con él contra la Socialdemocracia. Tales son los «Cuervos letones» (1.500 hombres armados de fusil casi todos), los «Protectores de la patria» (2.500 hombres armados de fusil) y la «Unión de los antiguos combatientes nacionales letones».

Hay que citar todavía el «Cuerpo de protección» (18.000 hombres armados de fusiles y ametralladoras y agrupados en compañías, batallones y regimientos), fundado en 1919, aparentemente, para auxiliar a la policía a mantener el orden en el país—cuerpos análogos existen en Finlandia, en Estonia y en Lituania—, pero cuyo 75 por 100 se compone de elementos burgueses reaccionarios (desde luego todos los jefes), y que se ha transformado en organización armada de combate al servicio de los grandes propietarios territoriales. Este cuerpo mantiene estrechas relaciones con las demás Uniones fascistas, y ha llevado a cabo, de acuerdo con ellas, numerosos ataques contra la clase obrera. Los trabajadores agrícolas y los pequeños labriegos (propietarios de 22 hectáreas), producto de la aplicación de la reforma agraria, pero que en su mayor parte siguen siendo socialistas, son los que más han temido que sufrir del cuerpo de protección. Durante el año 1924, éste ha cometido 889 atentados. Recibe anualmente 242.000 francos de subvención del Estado, y depende del ministerio del Interior.

La Socialdemocracia ha reclamado, como era natural, el licenciamiento del cuerpo de protección y el desarme de todos los organismos fascistas privados, pero en vano. Evidentemente, la clase obrera no podía contentarse con reclamar, sino que, como en Austria y en Alemania, debía crear sus propias organizaciones de defensa para proteger a sus instituciones y creaciones y rechazar por la fuerza los ataques brutales de la reacción. Fué ésta una necesidad tanto más apremiante cuanto que, cada vez con más frecuencia, la policía y aun los Tribunales se negaban a proteger a la clase trabajadora.

Comenzó la obra en la primavera de 1923, creándose en Riga por el Partido Socialista «Secciones de protección». Pero cuando se vió que la lucha defensiva exigía un número

mayor de compañeros físicamente aptos y una organización independiente, la Unión Deportiva Obrera, fundada en 1921 y puesta bajo la dirección del Partido Socialista, quedó en cargada de la obra de defensa. Creáronse «Secciones militares» en las Uniones locales, con administración federal particular. Estas Secciones sostuvieron la lucha contra el fascismo letón y experimentaron bastantes pérdidas. A pesar de todas las dificultades, el movimiento se desarrolló rápidamente. En 1924 contaba la Unión con 3.000 miembros.

Después del asesinato de A. Massak, la Unión Deportiva Obrera fué disuelta por el Gobierno reaccionario de entonces, al mismo tiempo que el Club de los nacionalistas letones. Sembrante medida no aprovechó mucho a la reacción, porque después de la disolución de la Unión Deportiva Obrera, todos los deportistas obreros ingresaron en el Partido Socialista, dentro del cual fundaron «Secciones deportivas obreras». De este modo fué posible continuar con éxito el movimiento.

Algunos meses más tarde redactáronse nuevos estatutos, y desde el 1.º de junio de 1925 los deportistas obreros actúan de nuevo en organizaciones independientes que llevan el nombre de Unión Deportiva y de Protección Obrera.

En la actualidad, la nueva Unión posee 45 Grupos locales con 4.000 miembros, y su actividad se desarrolla normalmente. En todos los Grupos locales existen secciones militares, organizadas en grupos, secciones, compañías y batallones. Están instruidas y disciplinadas militarmente. La dirección superior es nombrada por el Comité de la Federación. Los miembros de las secciones llevan un uniforme especial.

Desde el punto de vista político, la Unión actúa de pleno acuerdo con el Partido Obrero y con los Sindicatos (tendencia de Amsterdam). Los comunistas y los miembros de los partidos burgueses no son aceptados reglamentariamente. La Unión no es sólo una organización de defensa de la clase obrera, sino que está al lado de la República y la Constitución democrática. Equivale a la Unión para la defensa republicana de Austria y a la Asociación Reichsbanner de Alemania. En este sentido desenvolverá su actividad en lo sucesivo.

Bruno KALNINE

Secretario del Partido Socialista de Letonia y de la Unión Deportiva y de Protección Obrera.

Reunión del Comité de la Internacional

LONDRES, 2.—Los días 4 y 5 del corriente mes se reunirá el Comité Ejecutivo de la Internacional Obrera Socialista. La reunión se verifica como consecuencia de los acuerdos del reciente Congreso de Marsella, y tendrá por objeto principal determinar la actitud de la Internacional respecto a lo convenido en Locarno.

Además, figura en el orden del día la preparación de una acción internacional en favor de la jornada de ocho horas y la colaboración con la Internacional de Amsterdam en materia de migración.

El Comité Ejecutivo examinará también la situación política de diversos países y singularmente la situación de Marruecos y el estado de cosas en Hungría y en Estonia.

Serán igualmente objeto de examen los asuntos de la Internacional relacionados con la Secretaría de ésta.

Como hemos anunciado ya, a esta reunión concurrirá nuestro amigo Besteiro, delegado del Partido en el Comité Ejecutivo.—C.

En Roma se reunirá el Grupo parlamentario socialista

MILAN, 2.—Para tratar de la situación política italiana está convocado en Roma, durante los días 7 y 8 del actual, el grupo parlamentario del Partido Socialista Unitario, bajo la presidencia de los miembros del Directorio del Partido.—Tomaso.

TRINOS

¡Está jamón!

La sansez que ahora se estrena es decir con ocasión de una cosa que está buena? ¡Está jamón!

—El mundo está bueno, ¡bueno!— dijo un poeta gruñón. Pues cambiáremos los trenos? ¡Está jamón!

La frivolidad estulta que ha inventado el colofón, ¡qué espiritual resulta! ¡Ella sí que está jamón!

La Asunción... ¡Vaya nena! con su carita morena, que es la pura tentación, y su... ¡Bueno! ¡Que está buena! ¡Está jamón!

A falta de salchichón, el melón filosófico dulzón, con sus pipas ideario y su rica erudición y su aroma reaccionario, ¡está jamón!

Jorge MOYA

ANTE UNA CAMPAÑA

EN DEFENSA DE LA JORNADA

La intensidad de la vida espiritual internacional es cada vez más fuerte. La realidad económica y científica obliga a los pueblos a cambiar las rutas de su pensamiento. Nadie puede aislarse en sí mismo, pensando egoístamente en resolver los problemas de su existencia sin el concurso de los demás, porque fracasa. Las naciones son hoy, tanto en el orden económico como en el espiritual en relación con la gran república universal, valores equivalentes a las provincias en relación con el poder de una nación. El Socialismo va realizando su obra de internacionalizar la vida, estableciendo entre los pueblos aquellas corrientes de solidaridad necesarias para que la Humanidad camine rápidamente a su felicidad con escasos peligros, ya que no puede ser sin ninguno, y el nacionalismo se ve acosado por la gran corriente espiritual del mundo y tiene que ceder en sus intenciones fanáticas o soportar la humillación de hacerse razonable. Avanzamos, pues, en la realización de nuestros ideales, aunque nuestros adversarios políticos aparenten desconocerlos, y ciegos u ofuscados se empeñen en negarlo.

Dentro de unos días, por acuerdo concertado entre la Internacional Sindical de Amsterdam y la Internacional Socialista, tendrá efecto una activísima campaña internacional en defensa de la legislación social, y, sobre todo, en defensa de la jornada de ocho horas. Nada más lógico puede haber que el que estas dos Internacionales se unan para mancomunar su esfuerzo en defensa de lo que ellas mismas conquistaron. Fué la Internacional Socialista quien en sus Congresos imprimió carácter al movimiento obrero en defensa de las legítimas aspiraciones de los trabajadores para conseguir una legislación social que amparase sus derechos de mejorar su existencia. En las manifestaciones internacionales de Primavera de Mayo, el pensamiento del proletariado internacional estaba inspirado en un mismo programa a realizar, conseguido en una gran parte lo que entonces era simple aspiración del proletariado, convertidas en realidad aquellas aspiraciones; ahora hay que defenderlas de las acometidas del capitalismo.

Entre la legislación social, lo que ha despertado más inquietudes y ha costado más sacrificios fué la conquista de la jornada de ocho horas. La literatura que se ha consagrado a combatir y defender esta aspiración de los trabajadores, reunida constituirá un gran monumento. Era para los trabajadores aquella aspiración la base de su mejoramiento inmediato y la de su emancipación más tarde. Aquellas jornadas largas y pesa-

das impedían que el trabajador se ilustrase y gastaba con exceso sus energías físicas, haciéndole degenerar rápidamente. El capitalismo más avaro veía en la reforma el principio de su ruina. ¿Cuál era su razonamiento? Este: si disminuye la jornada se enajena la producción. Y fué necesario hacer ensayos científicos, demostrándose cómo el trabajador, fatigado con exceso, no rendía producción para que el capitalismo se convenciese, no, que transigiese ante la presión social del ambiente favorable a la reforma, con su implantación. Implantada la reforma, aun rezonga el «buitre», porque ve con terror que la personalidad social de los que un día explotó como siervos va ganando terreno, porque progresa en su cultura, y arremete contra la ley y la burla siempre que puede. En realidad, en el corazón del capitalismo viven aun los viejos conceptos de la sociedad feudal; heredaron de aquella sociedad el predominio económico y se acostumbraron a ser los amos y les cuesta mucho trabajo el rendirse a la evidencia y dejar de serlo. Sigue, pues, latente en la vida de la sociedad la pugna espiritual de ambos factores de la producción: capital y trabajo, y mientras el primero resiste para sostener si puede el «statu quo», el segundo empuja firme para forzarle a modificar fundamentalmente el sistema de producción.

Y así como las Empresas capitalistas, que aunque parezcan en pugna compitiendo en los negocios, se unen para conservar el sistema internacionalmente, las Internacionales Sindical y Socialista, que son el faro que guía a puerto seguro al proletariado militante, organizan la labor necesaria para no consentir que se retroceda en lo ya obtenido y para preparar el ambiente necesario a la realización de otros ideales, que son complemento de los ya realizados y núcleo de otros nuevos a realizar.

Y la organización española socialista y obrera, que ha dado pruebas evidentes de poseer un sentido depurado de su conciencia internacional, que ha sabido responder siempre a la inspiración de los organismos internacionales, y por eso tiene gran crédito en su seno, está hoy más obligada que nunca a secundar la iniciativa de ambos organismos, que en la vida espiritual del universo concentran y representan los anhelos del proletariado universal.

¡A preparar, pues, nuestra campaña y a darle todo el realce que merece! Así el Partido Socialista español y la Unión General de Trabajadores cumplirán, como siempre, con su deber en defensa de las ansias de redención social de los trabajadores.

EN EL PARLAMENTO FRANCÉS

El Gobierno promete la reducción del servicio militar y el impuesto sobre la riqueza

PARIS, 3.—El señor Painlevé, en la sesión celebrada hoy por las Cámaras, ha presentado al Gobierno, leyendo acto seguido la declaración ministerial que había sido acordada previamente por el Consejo de ministros.—A. F.

Las líneas generales del programa inmediato que se propone realizar el Gobierno francés y de que ha dado cuenta al Parlamento acusan una orientación radical, por la que el Gobierno trata de lograr el apoyo socialista, aceptando principios del programa mínimo del Partido Socialista Obrero, principalmente sobre pacifismo y cuestión económica.

En el problema financiero, el Gobierno declara que se propone realizar el saneamiento del Presupuesto por el equilibrio entre los gastos e ingresos y amortizando Deuda pública, para lo cual se establecerán impuestos que graven a los poseedores de riqueza en sus diversas manifestaciones.

Anuncia también la presentación de un proyecto de ley sobre seguros sociales, otro restableciendo el escrutinio por distrito y uno muy importante reduciendo el servicio activo militar a un año de permanencia en filas.

En cuanto al problema de Marruecos, el Gobierno, después de inculpar nuevamente del recrudecimiento

A todos interesa leer y profundizar en la obra del camarada Fernando de los Ríos

Socialismo y Humanismo

en cuyas páginas ofrece el ilustre correligionario su contribución al enaltecimiento y depuración de nuestro ideario. Se vendé a 5 pesetas.

de la campaña a Abd-el-Krim, declara que la situación ha mejorado hasta el punto de que permitirá la reparación a Francia de parte de las fuerzas.

Se alude también a los acontecimientos de Siria, que han determinado el relevo del general Sarrail.

Por último, en política internacional el Gobierno declara que proseguirá la obra de cordialidad iniciada en Locarno.

Saludos a Iglesias

PINÓS PUENTE, 2.—La Unión Socialista de esta localidad saluda cariñosamente a Pablo Iglesias y le desea salud completa y duradera.—Francisco Chia, secretario; Rafael García, presidente.

MALAGA, 2.—En junta general celebrada por la Juventud Socialista Malagueña para su reorganización se manifestó unánimemente el deseo de enviar a nuestro querido «abuelo» un fraternal saludo, a la vez que ofrecemos seguir fielmente sus consejos para conseguir la liberación de la Humanidad.

Hacemos votos por el total restablecimiento de su salud para bien de la clase trabajadora y poder nosotros, los jóvenes, inspirarnos en sus sanos consejos.—Fernández Soto, secretario.

Acuerdos de la Confederación General del Trabajo de Francia

PARIS, 2.—Se ha reunido la Comisión Administrativa de la Confederación General del Trabajo. Entre otros asuntos, ha tratado del escandalo de fallo absoluto dictado en la causa contra los asesinos de Douanenez, considerando que el veredicto dado por el Jurado ha sido parcial por haberse probado que los crímenes fueron cometidos por gentes pagadas para hacer abortar la huelga. La Comisión ha hecho constar su protesta más enérgica.

Votes el envío de 5.000 francos para los obreros textiles locautados de Bombay, y se invita a las organizaciones federales a que acudan en auxilio de aquellos trabajadores, que ascienden a 150.000.

Después de la Comisión Administrativa se ha reunido el Comité Confederal Nacional, con objeto de llevar a la práctica los acuerdos tomados por el Congreso confederal de agosto último.—Floreal.

Por el indulto de José María Viñuela

LA ARBOLEDA, 2.—En la reunión ordinaria celebrada por la Sección en ésta del Sindicato Minero de Vizcaya el día 28 del pasado octubre se acordó dirigirse al Directorio en solicitud de que se sea concedido el indulto a José María Viñuela, por considerar injusta la condena impuesta a dicho compañero.—Hipólito Laforga, secretario.



JOSE INGENIEROS el sabio socialista argentino que acaba de fallecer.

Asteriscos

Una colilla

La noticia no es nueva, pero, en cambio, es curiosa. Se refiere al testamento de Mr. James Buchanan Duke, conocido en Norte América por el sobrenombre de «El rey del tabaco», fallecido hace un mes o dos. El testamento... Dejemos el dato numérico para el fiscal; nos interesa antes pasar revista a los dos o tres procedimientos conocidos para hacer dinero, sin peligro ni desdoro y con relativa rapidez. Cuando a un obrero se le dice paternalmente trabaja y ahorra, en realidad se le quiere dar a entender que nos compadecemos de su suerte. Nada más justo. Un obrero que se niega las pequeñas satisfacciones que puede proporcionarse arañando en su presupuesto doméstico unos céntimos es, en definitiva, un desgraciado que difícilmente tendrá la ambición de hacerse amable la vida, ocupado como se halla en restringir sus gastos para aportar al renglón de Caja de ahorros de un Banco—susceptible de hacer «crac» y llamarse andana—trece pesetas. Formulando seriamente la proposición es lícito preguntar: ¿Qué puede ahorrar un obrero? Nosotros, si alguna vez hemos sentido la necesidad del ahorro y hemos repasado nuestras posibilidades para desarrollar esa virtud burguesa, hemos llegado a convencernos de que sólo podíamos hacer economías en nuestra miseria. Pero este género de ahorro no se admite en ningún establecimiento de crédito. No es, pues, el trabajo, realizado a jornal, camino franco para el encumbramiento económico. Junto a un vendedor de gomas para cañeras y paraguas, que llega, claro que en Norte América, a ser rey de la goma, hay un millón de pequeños vendedores—un tributo de piedad para Crainqueville, lector—que se mueren de hambre. Si algún obrero llegó a millonario, en más corto plazo llegaron a tuberculosos centenares y centenares de obreros de igual oficio.

Hay, sí, una forma de trabajo original que permite llegar a millonario y a octogenario. Esa forma es muy vieja. Consiste... «Ha dicho el padre prior que bajemos a la huerta y que trabajéis». Añadiendo a la razón del fraile un rotundo «para mí, tendremos la vieja fórmula que permite hacerse rico. La rapidez dependerá del número de trabajadores. El negocio es seguro. A mayor número de trabajadores, mayor ganancia. El cálculo tiene que hacerse sin grandes complicaciones: comprar el esfuerzo de esos obreros por cinco y venderlo por quince. El margen irá haciendo nuestra riqueza. Otro camino. Ese mismo núcleo de obreros que necesita vender su esfuerzo por cinco, necesita comprar subsistencias, mantenimientos. Ellos no pueden ocuparse de adquirir las provisiones en el lugar de origen. Necesitan un intermediario. Esta compra a cinco y vende a diez. Se sacrifica: pudiendo ganar más, se conforma con una ganancia prudencial, teniendo en cuenta los impuestos, tributos y contribuciones que ha de pagar para el sustento de las fuerzas de orden. Otro camino... No nos cansemos en enumerarlos todos. Nos sobra con los dos enunciados. Los que llegan a millonarios son contados; abundan los que, sin ser millonarios, pueden permitirse el lujo de ser conservadores.

De los primeros fué James Buchanan Duke. Su testamento, abierto recientemente, es un modelo. Los Partidos Socialistas debían interesar copias de esos documentos para repartirlos, haciendo copiosas ediciones, por los centros industriales, campesinos, mineros y marítimos. «El rey del tabaco» deja más de tres mil millones de dólares, es decir, más de veintimil millones de pesetas. Esta colilla se la fuma su hija Doris, de doce años; buena edad para heredar, si hay alguna mala, y para encariñarse con la vida aun tratándose de una desgracia. Las hay peores. Los duelos sin colilla, por ejemplo. Y sin

Otra vez el decreto sobre los alquileres

Ya empiezan de nuevo a agitarse las Asociaciones de Inquilinos de toda España. Faltan dos meses para la expiración del real decreto que pone un poco de freno al egoísmo de los caseros, y es muy natural que los inquilinos se apresten a la defensa de sus intereses.

«Cuándo va a terminar la constante alarma en que vivimos cuantos no disfrutamos del privilegio de ser caseros? ¿Qué hay que se oponga a la promulgación de un real decreto por tiempo indefinido?»

No nos explicamos que aquí, donde tantos decretos se publican diariamente, no se pueda dar uno que lleve la tranquilidad al ánimo de los inquilinos. Esto de que cada seis meses se nos someta a todos a la tortura que significa el temor de que el real decreto no se prorrogue, no lo encontramos justificado. Si actualmente, a pesar del decreto, los propietarios cometen abusos, tales como el de aumentar el precio de la renta al cambiar de inquilino y otros parecidos; si están deseando aprovechar la menor coyuntura que se les presente para plantear demanda de desahucio, a fin de poder disponer del cuarto para aumentar la renta, ¿a qué situación se le llevaría al inquilino si no existiese el real decreto?

Nosotros, que en todo momento hemos estado al lado de los inquilinos cuando de pedir la prórroga del decreto se trata, requerimos a quien corresponda para que la prórroga se dé, pero con carácter de indefinida, y, además, modificar el decreto en el sentido de que queden debidamente garantizados los intereses de los inquilinos, lo cual no quiere decir que se abandonen los de los caseros, sino que éstos no puedan abusar, como lo han hecho antes de la publicación del decreto y ahora, a pesar de su vigencia.

Para reclamar la prórroga sabemos que las Sociedades de inquilinos pertenecientes a la Federación de Entidades Ciudadanas de España tienen organizada una serie de mítines, que cerrarán con uno, de carácter nacional, que se celebrará en Madrid en diciembre próximo, organizado por la Junta de gobierno de dicha Federación. El Directorio no debe perder de vista las aspiraciones de los inquilinos y debe de prorrogar el decreto de alquileres con las modificaciones que sean pertinentes en favor de los inquilinos, con carácter indefinido, para terminar de una vez con estas preocupaciones que periódicamente y cada seis meses pesan sobre el ánimo de las víctimas del egoísmo de los propietarios.

Elecciones en el Canadá

LONDRES, 2.—Conócense los resultados de las elecciones generales verificadas en el Canadá, los cuales muestran una variación completa en la posición de las fuerzas políticas, ya que los conservadores ganan puestos a costa de los liberales, y se señala la entrada en el Parlamento de dos representantes del Partido laborista.

He aquí la distribución de los escaños que formarán la futura Cámara, comparados con los de la anterior:

	Cámara actual	Cámara anterior
Conservadores.	118	49
Liberales.	102	118
Progresistas.	21	64
Independientes.	2	4
Laboristas.	2	0

Como se ve, el triunfo obtenido por los conservadores no les proporciona mayoría absoluta en la Cámara, y una coalición de los demás grupos parlamentarios podrá en todo momento derribarlos. Desde luego, la entrada de los laboristas marca un progreso para las ideas socialistas, que en lo sucesivo se dejarán oír en aquella Cámara.—Harry.

CHOQUE DE TRENES

RIO DE JANEIRO, 3.—En la línea de San Paulo, un tren de viajeros de la Compañía Central chocó con otro de mercancías, resultando bastantes heridos y muerto el señor Meirelles Reis, conocido socio de la Casa Díaz García.

Los destrozos en el material han sido de mucha importancia.—Agencia Americana.

La opinión

De A. Ríos Rosas

La sien latiendo, turba la mirada, teñido el rostro de rubor sangriento, la espléndida melena suelta al viento, la vestidura al seno desgarrada;

ella me ciñe en lúbrica lazada, trémulo el cuerpo, el labio macilento, con honda sed bebiéndome el aliento, en su boca mi boca aprisionada.

¡Oh visión, que mis sueños envenena, y en lavas de volcán hinchas mis venas! ¿Quién eres, di, mujer, deidad o arpía!

—Soy la opinión, tu esclava y tu tirana: hoy, transida de amor, tu barragana: ayer, tu dama infiel con beña impia.

LOS VERDADEROS ELEMENTOS DISOLVENTES

El mantenimiento del orden social

Se explica que los partidarios de un régimen social se esfuerzan por mantenerle y prolongar su existencia durante muchos años.

Por tanto, imperando hoy el régimen burgués o capitalista, no nos sorprende que los que están conformes con él por el miren, le defiendan y procuren alargarle la vida.

Lo que carece de lógica es el suponer que tales o cuales predicaciones, tales o cuales campañas de propaganda obran como principal elemento disolvente de un régimen.

Los verdaderos elementos disolventes de un régimen son los hechos engendrados por las imperfecciones o vicios del mismo.

Sin esos hechos, las campañas contra el régimen combatido no servirían de nada, no harían en él ninguna mella.

Si no fuera verdad que el régimen capitalista mantiene y provoca la guerra; vive sobre la base de la explotación del hombre por el hombre; hace patrimonio de los más y los mejores (los que trabajan) el hambre y la escasez, y de los menos (los que están reñidos con el trabajo o apenas a él se consagran), la abundancia, el lujo y el despilfarro; crea y acrecienta la horrible llaga de la prostitución; no da en la cantidad debida el pan del espíritu a la inmensa mayoría de los seres humanos, y con esto y las consecuencias de la propiedad privada de los grandes medios de producción, lanza a miles y miles de seres a la criminalidad; si de todo esto no adoleciese el régimen económico sobre que la actual sociedad se asienta, ¿podría causarse algún daño, por mucho que se dijera contra él, desde donde se dijera y como se dijera? No originando los males que dejamos apuntados, ¿habría modo de combatirle razonablemente y reclamar su desaparición? No. Fuesen los que fuesen sus críticos, no lograrían causarle ningún quebranto.

Si el régimen capitalista no suscitara guerras, ¿qué eco iban a tener las campañas que por tal motivo se hicieran contra él? Ninguno.

Si no fuera verdad que está basado en la explotación de unos hombres por otros, ¿verdad que está entrando por los ojos de casi todos los individuos, ¿quién haría caso a los que, fundándose en ella, pidieran la desaparición de dicho régimen? Nadie, seguramente.

Si fuera pura invención que en el régimen burgués el fruto del trabajo de los asalariados alcanza a ellos en proporción exigua mientras entra en enorme cantidad en las gavetas de los capitalistas, ¿qué efecto harían contra el mencionado régimen todos los ataques que se le dirigieran partiendo de la referida invención? Ninguno, absolutamente ninguno que pudiese perjudicarlo.

Si los otros males que se derivan del orden social presente, lo mismo los materiales que los morales, no fuesen verdaderos, no se vieran y palparan, ¿de qué servirían todas las censuras, todos los cargos, todos los apóstrofes que, fundados sobre ellos, se lanzaran contra la sociedad en que vivimos? De nada. Las gentes no les prestarían la menor atención.

No constituyen, pues, las predicaciones, ni las orales ni las escritas, los verdaderos elementos de disolución de un orden social o un régimen; los constituyen, sí, las fealdades, las lacras o los hondos males que el régimen mantenga u origine.

¿Existen éstos? Pues su existencia será la fuerza disolvente que trabaje contra aquello que les ha dado vida.

¿Desaparecen? ¿Se extinguen? Pues con su extinción desaparecerá dicha fuerza.

Los daños que ocasiona el régimen burgués, ¿los hará desaparecer éste? No. Inherentes a él, o consecuencia de su propio desarrollo, vivirán tanto como él viva, aunque atenuados por la influencia, cada vez mayor, de la clase obrera organizada. Pues mientras duren dichos daños, ellos constituirán el verdadero elemento de disolución de la sociedad burguesa, como hasta aquí lo han constituido.

Y nada hay que pueda destruir ni atajar a ese elemento de disolución. Comenzada a desarrollarse su fuerza al asentar su poderío la burguesía en los países civilizados, ha ido creciendo a medida que ésta se ha desmenuado y llegado a su auge. Tan poderoso es hoy el elemento disolvente que en sus entrañas lleva la sociedad actual, que la fecha de la desaparición de la misma está muy próxima.

Dicho elemento disolvente es el que ha producido los siguientes resultados:

Que la Internacional Socialista cuente con inmensas masas obreras. Que millones y millones de trabajadores figuren en la Federación Sindical de Amsterdam.

Que muchos millones de familias proletarias formen las Cooperativas hoy existentes. Que haya muchos Parlamentos con fuertes representaciones socialistas. Que funcionen Gobiernos como los de Méjico, Suecia, Dinamarca y parte del de Bélgica.

Que exista la Sociedad de Naciones. Que se haya establecido y arraigado la Oficina Internacional del Trabajo. Y que en la Conferencia de Locarno haya salido victorioso el espíritu pacifista.

Y ese elemento disolvente, que tales resultados ha dado, seguirá preparando el terreno para que advenga la nueva sociedad que ha de suceder al orden social presente, o, lo que es lo mismo, al régimen capitalista.

Pablo IGLESIAS

(De La Libertad.)

Suscripción para los Congresos internacionales

Table with 2 columns: País, Pesetas. Includes Madrid, Orense, Lugo, Oviedo, Avila, and a total of 1.480,70.

Un proceso y una sentencia

En un folleto con el título que encabeza estas líneas se ha publicado en Salamanca la reseña de las sesiones del juicio oral celebrado en aquella Audiencia provincial en los días de 22 al 29 del pasado septiembre contra don José Núñez Alegria, por agresión al ex diputado señor Matín Veloz en el Casino de Salamanca, cuyo hecho ha sido condenado el señor Alegria a doce años y un día de cadena temporal, habiéndose interpuesto recurso de casación ante el Tribunal Supremo por quebrantamiento de forma e infracción de ley.

Movimiento cooperatista

Manifiesto interesante. CHIVA, 2.—En esta importante localidad se ha repartido un manifiesto de propaganda cooperatista, y al final del mismo un boleto de inscripción para que se sumen a la idea de constituir aquí una Cooperativa aquellos obreros que deseen librarse de la explotación de que son objeto por parte del tendero sin conciencia. El manifiesto está bien redactado y explica con claridad lo que es una Cooperativa y la misión que tiene a cumplir en el actual régimen.

Pildoras purgantes "Progreso"

Remedio seguro y sin peligros del estreñimiento habitual. Cura las colicualgias congestivas.

Elixir "Progreso" de simaruba compuesto

Tónico aperitivo, reconstituyente. El mejor en convalecencias y estados de debilidad.

Mixtura analgésica "Progreso"

Calma en el acto las neuralgias y dolores de todas clases, incluso el dolor de muelas.

Sellos antigripales "Progreso"

Curan la gripe, calman el dolor de cabeza, combaten con éxito todos los estados febriles.

Netisserol "Progreso"

Preparación balsámica contra la blenorragia. Una sola caja cura en la generalidad de los casos. Exito asombroso. De venta en las mejores farmacias, y en la del autor, Conde-Duque, 22, Madrid.

Notas esperantistas

La Convención provincial de Maestros, reunida en Valparaíso (Chile), según tenemos anunciado, ha aprobado unánimemente y entusiásticamente la adopción del Esperanto como lengua auxiliar para intensificar las relaciones entre el profesorado de todo el mundo.

El profesor Sepúlveda Cuadrado dio una conferencia sobre "El Esperanto en la vida ordinaria", presentando a los oyentes animado cuadro representativo del progreso de la lengua internacional en todas partes.

Los semideanos de Sajonia han organizado una semana de propaganda esperantista, que se inauguró solemnemente en el Parlamento de Dresde el día 11 de octubre. En dicho acto estuvieron presentes las autoridades locales y representaciones oficiales de algunos ministerios, tomando parte como oradores la profesora Hankel, antigua esperantista de ochenta y un años; el presidente del grupo local, Hr. Frenckell; el presidente del Gobierno de Sajonia, consejero Feder, y otros.

Las conferencias desarrolladas en el período de propaganda estuvieron a cargo del profesor y consejero doctor Dietterle, director del Instituto de Esperanto en Leipzig; del abogado y notario berlinés doctor Liebeck; del director de Telégrafos en Berlín, doctor Arnold Behrendt, y del doctor Malachowski, de Chemnitz.

Aunque los progresos durante el año anterior han sido importantes en Sajonia (3.500 alumnos participaron en 120 cursos abiertos en 60 poblaciones), se espera con confianza que la finada semana de propaganda, de éxito resonante, ha de rendir mayores frutos de simpatía hacia el Esperanto y de adeptos para estudiarlo en el curso que empieza.

En Lyon, el movimiento esperantista-laborista crece rápidamente. Por toda la ciudad anuncian los cursos abiertos desde el 15 de octubre trescientos grandes carteles.

El camarada Roux, después de elocuentes conferencias, logró fundar grupos esperantistas entre los trabajadores de Grenoble y St. Etienne. Otros camaradas los han fundado en Ferny, Cambon y Cluny, ciudades de los alrededores de Lyon.

El grupo central de Lyon sigue domiciliado en la Bolsa del Trabajo de la vía Morand, número 39.

F. AZORIN

La Cooperativa como instrumento de organización

Si las Cooperativas obreras que tienen vida arraigada se federasen, tomando como núcleo las más importantes (comercialmente hablando) a los efectos de concentrar las compras de todas, formarían un conjunto de potencia comercial tan grande que, en manos de nuestros hombres más capacitados, que con obras hubieran acreditado empíricamente estar a la altura de tan importante función, arrojaría fácilmente cuantos obstáculos se opusieran a sus planes, colocación de un sitio a la más modesta Cooperativa en condiciones de cumplir amplia y desahogadamente sus fines, circunstancia que no llegaron alcanzar todavía las más vigorosas ni la alcanzarán mientras permanezcan en el aislamiento.

Para hacer ver la certeza de la afirmación, bastaría sumar las compras de todas y veríamos que alcanzaba una suma tan importante que, centralizada, nos llevaría bien pronto a la cabeza de las Sociedades privadas que se dedican a acaparar la producción agrícola e industrial, que forman el escalón más elevado en la escala de parásitos que pululan alrededor de las subsistencias.

De la Federación de Cooperativas esperamos nosotros, además de cuanto queda dicho:

1.º Que utilizando las relaciones con organismos similares extranjeros importe lo que nuestros consumidores necesitan comprar del extranjero y exporte el sobrante de la producción de los mismos.

2.º Estar en condiciones de poder utilizar los beneficios que Gobiernos bien intencionados suelen otorgar al consumo, con fletes reducidos, importación de cereales y ganados, desgravaciones arancelarias, etc., etc., que hasta ahora, por faltarnos a nosotros el organismo adecuado, sólo aprovechan nuestros explotadores.

3.º Concentrado el consumo y la producción en su mayor parte, quedarán de hecho suprimidos los intermediarios.

4.º Siendo la Federación la proveedora única de las Cooperativas, la que imponga libros, sistema de contabilidad, inspección su administración y apruebe o censure sus cuentas, caen por su base las suspicacias de los cooperadores, que tanto daño causan a esta clase de obras, por la posibilidad de poner a los emplea-

dos en condiciones de tener que ser honrados a la fuerza, como les pasa a los dependientes de las instituciones bancarias y a los de los establecimientos comerciales y fabriles bien administrados.

5.º Ser escuela central o superior de cooperación, de donde salgan los expertos, ya probados, para regentar las futuras Cooperativas, que deberán ser creadas por iniciativa y bajo la dependencia de la Federación en los sitios más convenientes.

6.º La circunstancia de llevar las Cooperativas el mismo sistema de contabilidad, los mismos libros, cuentas, impresos, etc., etc., facilitará la inspección y fiscalización de las mismas por los empleados de la Federación, y con esto la posibilidad de conceder plazos largos, cortos o ninguno, según la confianza que ofrezcan.

7.º Posibilidad de colocar en unas Cooperativas los productos que les sobren a las otras, viniendo a ser cada Cooperativa, a la vez, de consumo y realización, proporcionando al consumo, en las mejores condiciones posibles, lo que necesite comprar y comprándose lo que necesiten vender.

8.º Abundante fuente de ingresos con que pagar a los hombres especializados que, según Largo Caballero, hacen falta para las Federaciones Nacionales, Provinciales y Locales, que los hay; pero como no son ricos necesitan vivir del producto de su trabajo.

9.º y último. Puesto que desde los tiempos en que libre España feliz e independiente, se abrió al cartaginés incautamente, viene confirmando que es un procedimiento sin igual entrar vendiendo para salir mandando, verdad que a diario vemos confirmada en todos los pueblos que nos son conocidos, seremos unos necios, o unos salvados si no entramos de lleno, sin reserva alguna por tan acreditado camino.

Ramón TORRE

Ponferrada.

Por la imprenta propia

Una acción de 50 pesetas.

La Agrupación Socialista del Puente de Valdecañas ha suscrito a una nueva acción de 50 pesetas, que abonará en varios plazos, para la Cooperativa Gráfica Socialista.

En la medida de sus fuerzas, están dispuestos estos correligionarios a cooperar con entusiasmo a la realización de la Cooperativa Gráfica.

Dos acciones más.

VIGO, 2.—La Sociedad de obreros de La Constructora Naval ha acordado adquirir dos acciones de 50 pesetas de la Cooperativa Gráfica.—Brunet.

En nuestro puesto.

TRUBIA, 2.—La Agrupación Socialista quiere contribuir, aunque modestamente, a aumentar el fondo que se destina a la adquisición de un establecimiento tipográfico donde se edite nuestro diario.

A tal fin ha tomado el acuerdo de suscribirse con una acción de 50 pesetas, y aunque esto supone un sacrificio por nuestra situación económica, con gusto tomamos la acción y aspiramos a seguir contribuyendo con alguna cantidad más. Laureano Fernández, secretario.

Pascual Tomás en Villarreal

VILLARREAL, 2.—Nuestro querido correligionario Pascual Tomás, de Valencia, ha intervenido esta mañana en una asamblea general de la Sección de Obreros en Puntos de París, de esta localidad, requerido por la misma.

El compañero Tomás ha pronunciado un brillante discurso, del que puede asegurarse que se conseguirán muy buenos frutos para la organización obrera y para nuestras ideas.

Hizo una extensa y minuciosa exposición de los acuerdos del Congreso metalúrgico de Bilbao y de la importancia que encierra ante los magnos problemas de la vida social española.

Instó a las organizaciones obreras a que intervinieran en política, y dijo que los trabajadores, antes que obreros de este o el otro ramo, son ciudadanos, y como tales deben interesarse en que sus organizaciones estén representadas en todos los organismos de la administración nacional.

Expuso la necesidad de unificar las fuerzas organizadas que permanecen aisladas en los pueblos en un organismo federativo, para constituir una potente fuerza.

Este discurso, que duró hora y media, fue muy aplaudido y coronado con el acuerdo de ingresar en la Federación de Obreros Metalúrgicos la Sociedad organizadora del acto, para demostración de lo fructífera que ha resultado la labor realizada por el correligionario Tomás.

El compañero Miguel Folch Aguilera, que presidió el acto, dió por terminado éste en medio del mayor entusiasmo.—Cabrera.

EL LIBRO DEL DIA

La voz de los campos

(Absentismo y Agrofolia)

por Marcos Izquierdo.

Un volumen en octavo de 279 páginas, 5 pesetas en Madrid, 5,50 en provincias. Obra de un profundo valor actual, plena de acertados juicios y de apreciaciones tan valiosas como ciertas, es el primer volumen de una serie que su autor titula «Compilación de leyes agrarias», en la que se propone tratar una compilación del Derecho rural, en la forma que el mismo ha desarrollado en la «Fundación González-Allende, de Toro, de la que era patrono-profesor.

A pesar de las tentativas realizadas (que el señor Izquierdo enumera), no tenemos un Código rural, y aunque parezca que ahora lo vamos a tener, aun puede darse el caso de que el señor Izquierdo termine su «Compilación» antes de que el proyectado «Código rural» sea una realidad, es, como puede muy bien suceder, esta tentativa sigue la misma suerte de las de Ibarrola (1841) y Gasset (1911).

En este volumen, como su título indica, se investigan las causas del absentismo, los hechos que a él contribuyeron en todo tiempo y se buscan los remedios de tan grave mal. El último capítulo, sobre todo, titulado «La charca pidiendo pan», recio alabonazo a las puertas de la realidad, es uno de los que más merecen leerse y meditarse. También es realmente magistral el prólogo que al libro ha puesto don Joaquín Ramos.

Diríjanse los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA o a EDITORIAL REUS, S. A. Cañizares, 4.—Madrid (OXID)

Los clientes de Madrid deben dirigirse a nuestra sucursal. Preciados, 6.

HEUREKA!! Sección económica y saldos de calzado Carrera de San Jerónimo, 46 y Plaza de las Cortes, 8. En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA AVISO: Rechácese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y cerradas.

Nuevas Sociedades ALICANTE, 2.—En el pintoresco pueblo de Pego se han constituido en Sociedad de resistencia las mujeres. El título de este nuevo organismo es el de «La Feminista». Hemos de hacer constar que los correligionarios de Pego están llevando una labor perseverante, encaminada a que en este pueblo queden organizados en Sociedad de resistencia todos los trabajadores, por cuyo motivo felicitamos a estos camaradas, y en particular a los amigos Carlos Sala Franqueza y F. Serna, de los cuales tenemos la firme seguridad de que no descansarán hasta haber conseguido ver realizados sus hermosos pensamientos. Esperamos sea imitada esta labor por los demás compañeros de la región. Reglamento aprobado. Por el gobernador ha sido aprobado el reglamento por el cual ha de regirse la Sociedad de Socorros Mutuos denominada «La Compañero», del Círculo Obrero Illucitano.—Sierra.

Notas deportivas LOS PARTIDOS DEL GRUPO B La Ferroviaria venció a la Primitiva. En el campo de la Ferroviaria se jugó el domingo el partido correspondiente de campeonato entre estos dos equipos. En el primer tiempo quedaron empatados a un tanto. En el segundo marcé cuatro la Ferroviaria, por lo que su triunfo fue por 6-1. El equipo de la Ferroviaria se encuentra en forma excelente y ostentará de nuevo el campeonato de su categoría. Stadium-Arenas suspendido. En el campo de la Gimnástica se jugó el domingo el partido de campeonato entre estos dos equipos. Contra todo lo que podía presumirse, el Arenas hizo un juego de conjunto muy superior al del Stadium, terminando el primer tiempo con 1-0 a favor del Arenas. A los pocos minutos de empezar el segundo tiempo consiguió el Stadium empatar, tanto que fué protestado, pero que fué sacado de dentro por el guardameta del Arenas. Al poco tiempo, una carga de un defensa del Stadium al extremo derecho del Arenas dió motivo a un incidente, en el que intervino un juez de línea, asaltando el público el campo, por lo que Espinosa suspendió el partido. Y fué una lástima, porque el Arenas estaba jugando muy bien cuando surgió el incidente. Madrid-Athletic. A cinco tantos empataron los terceros equipos de estas dos Sociedades en el partido jugado en el Stadium. NOTICIERO Un homenaje. Sociedad Deportiva Excursionista.—Después de testimoniar con un pequeño agasajo a nuestro consocio José González-Vigil, ganador de la copa de hierro «Peñalara», así como también a nuestros restantes marchadores, esta Sociedad invita a sus socios y personas que simpatizan con esta idea al acto que oportunamente se comunicará, con día y hora. Las tarjetas para este acto pueden recogerse hasta el día 6 del actual noviembre y al precio de seis pesetas en la platería de Avelino Muñoz, Espoz y Mina, número 38, y en la relojería y bisutería de Ricardo Ugarte, Príncipe, 28. Del campeonato valenciano. VALENCIA, 1.—Se ha celebrado la cuarta jornada del campeonato, que ha revestido gran interés, a pesar de que los resultados, dada la clase de partidos a jugar, parecían de antemano claros. En Valencia han jugado el Stadium-Saguntino, habiendo vencido el segundo por 3 a 1, a pesar de jugar con diez equipiers, pues uno fué lastimado al empezar el partido, y de haber conseguido el primer goal el Stadium. El partido Valencia-Castellón se ha llevado a cabo con excesiva dureza y a gran trepe, pues al parecer los castellonenses querían vindicarse de sus malas actuaciones pasadas, pero no obstante sus esfuerzos y la brillante actuación de Alanga en la puerta y de los defensas han sido batidos por 2 a 1. En Castellón, el Gimnástico, de Valencia, ha vencido por 6 a 2 al Castilla, que ha vendido cara su derrota. Y por último, en Alicante, el España, de Valencia, gana por tres a cero al equipo propietario del campo, después de hacer una excelente exhibición de fútbol, a la que el Natación no pudo oponer más que el empuje de siempre, no acompañándole el acierto. Los bravos y modestos equipiers del España han sido los héroes de la jornada.—Goalkeeper.

Nuevas Juventudes MALAGA, 2.—En la asamblea celebrada por la Juventud Socialista para legalizar su reorganización se acordó enviar un saludo fraternal a todas las Juventudes, por conducto del Comité Nacional, a las Sociedades Obreras que luchan por su emancipación y al queridísimo «abuelo», y acto seguido se nombró la Junta directiva, formándola los compañeros siguientes: Augusto Alvarez, presidente; Telesforo Fernández, secretario; Miguel González, tesoro-contador; Juan Ponce, Miguel Guerrero y Sebastián Martínez, vocales. Estos compañeros, al aceptar sus cargos, prometen trabajar con entusiasmo por nuestros ideales, y esperan que todos los jóvenes que sienten anhelo de justicia y de paz se sumen a esta obra ingresando en nuestras filas.—G.

Un incendio ORIHUELA, 2.—Se ha producido un incendio en una casa situada en la carretera de Murcia, junto a la fuente de San Francisco, y no obstante los esfuerzos realizados por los vecinos y Cuerpo de bomberos, perecieron en las llamas, aparte de quemarse gran cantidad de cáñamo en rama, una yegua y una torra. Las pérdidas se calculan en unas 7.000 pesetas.—Armenjol.

Actos civiles CARTAGENA, 2.—El sábado pasado han contraído matrimonio civilmente nuestro compañero José Calderón García con la graciosa y simpática joven Carmen Rodríguez García. Actuaron de testigos nuestro compañero Amancio Muñoz de Zafra, Julián Fernández Martínez, don Andrés Bellojín, Juan Olmo y el compañero Luis Arráez. Desde el Juzgado se trasladaron los novios e invitados a celebrar tan grata fiesta, lo que hicieron con la mayor sencillez, confraternizando breves momentos dentro del mayor orden y compañerismo. Los jóvenes contrayentes recibieron muchas felicitaciones, a las que unimos la nuestra más sincera por el alto ejemplo de civismo demostrado. Que la felicidad siga al amigo Calderón y compañera deseamos, y pueden estar seguros de que nadie mejor que nosotros lo ansiamos, ya que por el acto que han llevado a cabo bien lo merecen.—Arráez.

ERRORES HUMANOS por HEADS Con un prólogo del catedrático de la Universidad de Oviedo don Benito A. Buyla. Precio: 1,50 pesetas. Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 25 céntimos para certificado y franqueo.

HOSPEDAJE Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda. Madrid. Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína San Francisco, 9 y 11, Bilbao. Géneros de todas clases en calidad superior.

CASA LLOPIS.—Cardenal Cisneros, 15.

CARBONES SEGOVIA ENCINA: Despacho, 25 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5.—Domicilio: ENCINA, 40 kilos, 11 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 10; ZARAGALLA, 9; BOLAS-ENCINA, 5,75; COK, 5; OVOIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas. Peso exacto garantizado Almacenes: Peñuelas, número 10.—Teléfono M-604 Ventas por mayor y menor en Almacén DESPACHOS: San Vicente, 3 (frente al Tribunal de Cuentas).—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barco, 13.—Calatrava, 16.—Embajadores, 37.—Pez, 14.—Glorieta de Quevedo, 3. NOTA.—Con objeto de favorecer a los lectores de EL SOCIALISTA, los carbonos de encina que compran en almacén o despachos se les rebajarán 2 céntimos en kilo y 25 céntimos en saco a domicilio, presentando este anuncio.

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPETICAS

Noticias del día

Consejo del Directorio

Al terminar anoche, a las diez menos cuarto, el consejo celebrado por el Directorio general...

Según las palabras del presidente, se aprobaron expedientes de caminos vecinales, la fórmula sobre los carbones, adquisición de grúas eléctricas para el puerto de Sevilla, construcción de puentes y otras obras públicas.

Los transportes por carretera

Ayer tarde se facilitó por el Directorio una nota oficiosa sobre este problema, alegando sustancialmente que no se trata de establecer un régimen de monopolio...

Congreso universitario hispanoamericano

Ha regresado de América el doctor Gutiérrez Solana, consejero de la Federación de Colegios doctorales de los distritos universitarios...

Visitas a Escuelas de Equitación

Se concede una comisión del servicio de un mes de duración, con derecho a las dietas reglamentarias, a viajes por cuenta del Estado en territorio nacional...

Comisión de servicio para Roma

Definiendo a invitación del Gobierno italiano, se concede una comisión del servicio para esta corte y Roma al coronel don Angel Dolla Lahoz...

El centenario de la Escuela de Ingeniería de Karlsruhe

Ha sido designado el ingeniero profesor de la Escuela de Ingenieros de Caminos don José Cebada Ruiz para que asista a la conmemoración del primer centenario de la fundación de la Escuela Superior de Ingeniería de Karlsruhe...

La mañana en Palacio

Hasta la una de la tarde no llegó a Palacio el general Primo de Rivera. Manifestó que había retrasado el despacho porque se quedaría a comer, invitado por don Alfonso.

También almorzó en Palacio el ingeniero agrónomo señor Arana, inventor del cultivo intensivo. Sobre este asunto dijo el general Primo de Rivera que, después del almuerzo, acompañaría al rey para ver dicho cultivo...

En el ministerio de la Guerra

Despacharon con el presidente varios subsecretarios y los directores generales de Administración Local, Abastos y Comunicaciones. Recibió al general La Torre y al coronel Dolla, nombrado recientemente para efectuar en comisión un viaje a Tripolitania y la Cirenaica...

Este viaje de estudio obedece a la invitación hecha por el Gobierno de Italia con dicho fin al Gobierno español. También estuvieron en la Presidencia...

OBRA NUEVA REBELDIAS (EL GRAN PROBLEMA RELIGIOSO EN ESPAÑA) POR J. TORRUBIANO RIPOLL Precio: TRES pesetas.

Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

los generales Muslera y Hermosa y el alcalde de Madrid.

El presidente, vestido de paisano, se marchó a Palacio poco antes de la una.

Una distinción

Le ha sido adjudicada una medalla de oro en la Exposición de Artes Decorativas de París a doña Carmen Suárez de Oriz, por sus trabajos en esmalte presentados en dicha Exposición.

Seguir sobre la mesa el expediente de reorganización de servicios que ha ideado el señor Romero Pequeña, que costará al Ayuntamiento medio millón de pesetas.

En el proyecto se crean ocho secciones de sección con 15.000 pesetas. En este problema tienen mucho interés los municipios; por eso se reúnen casi a diario para tratar de él.

Señores ¿a qué tanta reunión? Liquiden de una vez el pleito, porque tenemos que las reuniones aumenten el presupuesto.

La acción obrera

GAS Y ELECTRICIDAD

El personal de la Compañía Telefónica se asocia.—Gran entusiasmo.

Convocado por la Directiva de la Sociedad General de Obreros Gasistas, Electricistas, Telefonistas y Similares se reunió anoche en el salón pequeño de la Casa del Pueblo el personal de la Compañía Telefónica Nacional.

Presidió la reunión el vicepresidente de la Sociedad, compañero Manuel Gil, que expuso a los reunidos el objeto de la convocatoria; proceder a la organización del personal de la referida Compañía.

Habló después el secretario de la Sociedad, compañero Juan Alonso, que pronunció un breve discurso de propaganda societaria, que fué subrayado con muestras de aprobación y con aplausos de los reunidos.

Finalmente habló en nombre de la Unión General de Trabajadores el compañero Carrillo, quien con gran elocuencia puso de relieve las ventajas de la organización, a cuyo efecto citó varios casos prácticos y expuso algunos ejemplos para demostrar la eficacia de la táctica seguida por la Unión General de Trabajadores.

El compañero Carrillo fué muy aplaudido. Después se procedió a tomar nota de los que se dieron de alta, que fueron todos los presentes, y al nombramiento de delegados en cada sección.

Los que ya se habían dado de alta se llevaron hojas de inscripción con objeto de que las llenen los que no pudieron asistir a la reunión de anoche.

Del entusiasmo que hubo en la reunión idea bien elocuente el hecho de que se desean de alta los numerosos operarios y empleados de la Compañía Telefónica que asistieron y además el de que se llenasen boletines de inscripción con el propósito de que ingresen en bloque en la organización el personal de dicha Compañía.

Es un triunfo más que tiene que apuntarse a los muchos que lleva conseguidos la Sociedad que organizó el acto de propaganda de anoche, acto que ha dado el fruto de una propaganda individual muy intensa y muy constante que se venía haciendo desde hace bastante tiempo.

ARTE DE IMPRIMIR

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria los días 6, 9, 11 y 13 del corriente, a las nueve de la noche, para discutir el orden del día anunciado en el «Boletín».

Se ruega a los compañeros delegados que todavía no hayan recibido el «Boletín» se pasen por secretaría.

La Comisión del Puro forzoso recomienda a los delegados de taller que aun no lo hayan hecho se apresuren a enviar a secretaría el cuestionario que se les entregó.

Asimismo pone en conocimiento de los asociados que pueden enviar a dicha Comisión, hasta el día 15 del corriente, proposiciones o iniciativas respecto al problema de los parados, sin que el hecho de enviarlas signifique que han de ser forzadamente publicadas con el dictamen de aquella.

OBROS MUNICIPALES

En la asamblea celebrada por la Agrupación de Obreros Municipales en la Casa del Pueblo se acordó mostrarse parte en el recurso contra el arriendo de servicios.

Respecto a la creación del Montepío Municipal se acuerda que la Agrupación se ratifique en el criterio que viene sosteniendo en este asunto.

Por último, el Comité dió cuenta de las gestiones que viene realizando para la reposición de dos compañeros, y después de aprobar las demás gestiones del Comité se acordó convocar a otra junta general en fecha próxima.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las nueve de la noche. Pleno de delegados de la Junta Administrativa de la Casa del Pueblo.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde. Sindicato Metalúrgico (Casa Meneses).

Tribunal industrial

Señalamiento de juicios para mañana. A las diez.—Carlos Gómez Menéndez reclama salarios a Dolores Vázquez. Jurados: Atanasio Martín y Alejandro R. Bernejo, patronos: suplente, José Sáinz. Emilio Zapatero y Julián Fernández, obreros: suplente, Luis López.

A las diez y media.—Justino Dos Reis reclama salarios a Manuel Salcedo. Jurados: Eusebio Martín y José Pol, obreros: suplente, Severo García, Manuel Atienza y Lucio Rodríguez, patronos: suplente, Gonzalo Gómez.

A las once.—Lorenzo González Martín reclama salarios a la entidad Landinger Pflaum y Compañía. Jurados: Asulpio Lou y Fernando Gutiérrez, patronos: suplente, José Sáinz, Severo García y Eusebio Martín, obreros: suplente, Miguel Llozer.

A las once y media.—Ricardo Vicente Carjón reclama accidente del trabajo a Mauro Moyano y Paulino Rincón y a La Vasco-Navarra. Jurados: José Guineza y José Gancedo, patronos: suplente, Asulpio Lou, Eusebio Martín y Santiago Rebato, obreros: suplente, Miguel Llozer.

A las doce.—Antonio Ramírez García reclama salarios a la entidad Landinger Pflaum y Compañía. Jurados: Adolfo Marco y Francisco Junoy, patronos: suplente, Bartolomé Sanz, Santiago Pérez y Fermín Blázquez, obreros: suplente, Emilio Zapatero.

Nosotros no hemos volado, pero...

El alcalde ha volado sobre Madrid en compañía de unas damas de la aristocracia. Iban en busca de sensaciones excepcionales sin duda. Volar y tomar el te en las regiones etéreas debe ser, sin duda, algo excepcional para el espíritu. El propio señor conde de Vellellano dijo: Soy el primer alcalde que vuela. Y volando, volando, primero a quinientos metros de altura, luego a mil, ha obtenido una desagradable impresión de la situación de Madrid. Le ha parecido simplemente un adar.

El cronista no ha sido alcalde, no ha volado sobre Madrid; pero ha recorrido a pie muchas veces la población; anduvimos, pisando barro, por esas barridas del Puente de Segovia, del Puente de Toledo, del Puente de Valdecaas, de las Ventas del Espíritu Santo; hemos recorrido los distritos pobres, en donde se vive en un ambiente nocivo para la salud, en un hacinamiento perjudicial para la moral y para la higiene; hemos penetrado en una infinidad de viviendas insanas, sin aire, sin luz, sin sol; de paredes sucias y húmedas; hemos visto a las familias que no tienen qué comer, qué vestir ni cama en donde dormir, y sin necesidad de volar y tomar el te por los aires hemos relatado mil veces en las columnas de EL SOCIALISTA cuadros de miseria y de abandono de un realismo verdaderamente dramático. Y en un tono de verdadera condescendencia, hemos pedido de mil maneras que esas amarguras del vecindario madrileño tuviesen remedio, sin conseguirlo, ni que siquiera se haya enterado el conde de Vellellano.

Del doloroso vivir de los madrileños tenemos una idea completa hace ya muchos años, y hasta en ocasiones hemos propuesto los adecuados remedios; pero... no hemos volado.

EL EX CONCEJALITO

Mutualidad Obrera En el Ayuntamiento

Se ha reunido el Consejo Central de la Mutualidad Obrera en su sesión ordinaria semanal.

Asistieron los compañeros siguientes: Lois, Bruno, Génova, Pérez, Amodeo, Barrio, Alvarez, Santandreu, Blanco, los asesores Pereira y Verdugo y el gerente. Caballero excusa su asistencia por enfermedad grave de su esposa.

Se acuerda que las sesiones de la junta ordinaria que habían quedado suspendidas por falta de local se verifiquen en los días 18, 20 y 25 del presente noviembre, a las nueve de la noche, en la Casa del Pueblo.

Se trata después del servicio de asistencia a partos y se acuerda facultar al gerente para que proceda con todo rigor a fin de subsanar en lo posible las faltas que las profesoras encargadas de este trabajo puedan cometer.

La Sociedad de Auxiliares notifica que ha expulsado a dos de sus asociados que habían sido separados del escalafón de la Mutualidad.

Se acuerda dar las gracias a dicha entidad por la colaboración que con su proceder presta al Consejo.

El dueño del local en donde está instalada la Clínica escribe acusando recibo de la carta del Consejo en la que se le hacía saber el acuerdo de la asamblea última, que fué el de adquirir para la Mutualidad Obrera dicho inmueble y el solar que linda con el mismo por la calle de Trafalgar.

El gerente informa del estado en que se encuentran los trabajos que se vienen haciendo encaminados a llevar a la práctica esta resolución de la junta general.

Se conceden algunos permisos que solicita el personal.

Se acuerda organizar una serie de conferencias de divulgación científica, para las que se solicitará el concurso de los profesores médicos de la Mutualidad, y otras de propaganda que habrán de verificarse por los extremos de Madrid, de manera principal por Tetuán y Puente de Vallecas.

Delegación provincial del Consejo de Trabajo

En el Gobierno civil se ha reunido la Delegación provincial del Consejo de Trabajo, asistiendo, por la representación obrera, los compañeros Rufino Cortés, Henche, C. Martín, J. Pol, Egidio y Cernadas.

Después de aprobar el acta anterior y las cuentas correspondientes al ejercicio 1924-25, se procedió a la designación de un vocal obrero, según determina el artículo 13 de la real orden de 4 de octubre de 1924, para formar parte de la Junta Regional de Enseñanza Industrial de Madrid, recayendo el nombramiento en el compañero José Cernadas.

La representación obrera, que previamente se había reunido para ver si procedía aceptar tal cargo, acordó aceptarlo y proponer en la Junta al referido compañero Cernadas.

Seguidamente se dió cuenta de una comunicación enviada por la Sociedad de patronos peluqueros, acordándose no haber lugar a deliberar, y por último, se procedió al nombramiento de dos Comisiones para investigar el cumplimiento de las leyes sociales en los pueblos limítrofes a Madrid, siendo elegidos los compañeros Rufino Cortés y José Pol, en unión de dos patronos.

Madrid ya tendrá carne

¿A qué precio? BARCELONA. 2.—Ha llegado un vapor con 80 toneladas de carne congelada que serán enviadas directamente a Madrid. En breve llegará más.—Mencheta.

El Esperanto al alcance de todos

por don Julio Mangano Rosenbró Precio: 1,50 pesetas.

De venta en la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

Cooperativa Socialista de Eibar

Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta, Arruaga, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

En Rusia se emplea a las mujeres en estos trabajos

BRUSELAS. 2.—Como se sabe, en casi todos los países industriales, está prohibido por la ley que las mujeres trabajen en el fondo de las minas.

Por tal motivo, los países en que no se cumple este precepto legal de carácter humanitario son considerados como los reaccionarios en este aspecto de la explotación del trabajo.

Ahora se ha hecho público el informe de la Delegación de los mineros alemanes que han hecho una información sobre las condiciones del trabajo en la Rusia de los Soviets. En este trabajo se hace constar que en Rusia no se ha prohibido la ocupación de las mujeres en estas tareas, que realizan en gran número las mujeres, aun en las condiciones más peligrosas y malsanas.

Es este un hecho elocuente que revela la verdadera situación de los trabajadores en el país de los Soviets.—Patón.

El Boletín de López consagra por entero su primera plana a defender el proyecto de entregar en monopolio el Matadero a los tabajeros.

Lo que dirá el conde de Vellellano ¡Este López es un hombre genial!—Sin López, Cano y García Lenin, ¿qué sería de mi proyecto? Es verdad. Son un excelente triunvirato.

O mejor dicho, tres admirables pies para un banco.

El día en Barcelona

BARCELONA. 3.—Por haber salido con blancos han sido multados los diarios «El Liberal» y «La Noche».

También le ha sido impuesta una multa de 500 pesetas a la Empresa del teatro Eldorado por vender más localidades de las que permite la capacidad del mismo.

El atentado frustrado contra el tren real. Se ha enviado al Tribunal Supremo la causa del frustrado atentado contra el tren real en un túnel de las costas de Garm, para que aquél decida sobre la competencia de Jurisdicciones.

Un consejo de guerra. Se ha celebrado un consejo de guerra contra el paisano Juan Mañals, por agresión a un carabinero.

El fiscal, teniendo en cuenta que el procesado es menor de dieciocho años, pidió tres meses de arresto menor. El defensor, la absolvió.

La catástrofe de Las Planas. Se ha abierto nuevamente el sumario sobre la catástrofe de Las Planas, dándose vista a las partes por treinta días.—Mencheta.

No hubo tal crimen. Murió por falta de asistencia. GRANADA. 2.—Se ha practicado la autopsia al cadáver del señor Pavés, que fué encontrado muerto en la madrugada del sábado en la plaza de la Encarnación.

La muerte ha sobrevenido a causa de una hemorragia cerebral, ocasionándose al caer la herida que presentaba en la frente. Se ha comprobado que estuvo con vida cerca de una hora y que ninguna de las heridas que presentaba le hubieran ocasionado la muerte de haberse prestado la asistencia debida.—Mencheta.

Información de sucesos. Caidas. Esta mañana ingresó en el Hospital provincial, donde fué asistido de lesiones de pronóstico reservado, un hombre que resultó ser José Vaz Rago, de cuarenta y siete años, con domicilio en el paseo de Santa María de la Cabeza, número 45.

Las lesiones que padece, según parece, se las causó al caer casualmente frente al citado Hospital por hallarse embriagado.

Juan Pascual Martínez, de cuarenta y nueve años de edad, con domicilio en la plaza de los Ministerios, número 2, sufre lesiones graves que se causó al caer en la calle de Bailén.

Agrupación Deportiva Obrera-Natura. Junta extraordinaria. Mañana, miércoles, a las nueve de la noche, se celebrará en la secretaría 20 de la Casa del Pueblo una reunión extraordinaria, en la que ha de tratarse de la organización de concursos y elección de cargos.

Dada la importancia que para la buena marcha de la Agrupación supone esta reunión, esperamos no falte a ella ningún afiliado.—El Comité.

Información de comunicaciones. Provisionalmente han sido clausuradas por distintas causas las estaciones telegráficas que a continuación se expresan: Vinuesa (Soria), Santa Cruz del Retamar (Toledo) y La Cañiza (Vigo-Pontevedra).

Cambios para giros internacionales que anulan los anteriores: Corona checoslovaca, 0,21 pesetas; corona danesa, 1,78; corona noruega, 1,47; corona sueca, 1,91; dólar, 7,95; florín, 3,84; florín de Dantzig, 1,35; franco belga, 0,33; franco francés, 0,31; franco suizo, 1,35; libra esterlina, 3,40; lira, 0,92; marco finlandés, 0,82; peso oro argentino, 6,70; peso oro chileno, 4,33; peso oro uruguayo, 7,18; reichmark, 1,69; peseta para El Salvador (centavos de dólar), 1,41; 1.000 reis (Brasil), 1,11 (no se pueden girar fracciones decimales de reis).

No dejen de comprar todos los sábados RADIO-CIENCIA POPULAR, revista de cultura y de divulgación.

El crimen de hoy

Hiere a su amigo y se arroja por una ventana. En el «garage» del hotel, propiedad de don Luis Semprún, sito en el paseo de la Castellana, número 62, ocurrió esta mañana un sangriento suceso, desconocido por ahora las causas, aunque se cree haya sido el motivo bromas de mal gusto.

Los protagonistas de este suceso son el mozo de comedor y el chófer del citado hotel, llamados Ginés Fernández García, de treinta y cinco, y Francisco Rodríguez Abad, de veintinueve años. Ambos eran muy amigos.

Esta mañana pasó al «garage» del mozo de comedor, y sin que mediana palabra alguna asestó un golpe en el cuello con un cuchillo a Francisco, el cual cayó a tierra bañado en sangre.

Seguidamente de cometida la agresión, Ginés subió a su cuarto y se arrojó por una ventana al patio.

Requeridos los auxilios del médico de la Casa de Socorro procedió a reconocer a los lesionados, apreciando a Francisco

una herida en la región posterior del cuello, de pronóstico reservado, y a Ginés la fractura de la columna vertebral, calificando de grave su estado.

Ambos fueron conducidos al Hospital General. El señor juez de guardia se personó en el lugar del suceso, instruyendo las diligencias oportunas.

En el fondo de las minas

En Rusia se emplea a las mujeres en estos trabajos

BRUSELAS. 2.—Como se sabe, en casi todos los países industriales, está prohibido por la ley que las mujeres trabajen en el fondo de las minas.

Por tal motivo, los países en que no se cumple este precepto legal de carácter humanitario son considerados como los reaccionarios en este aspecto de la explotación del trabajo.

Ahora se ha hecho público el informe de la Delegación de los mineros alemanes que han hecho una información sobre las condiciones del trabajo en la Rusia de los Soviets. En este trabajo se hace constar que en Rusia no se ha prohibido la ocupación de las mujeres en estas tareas, que realizan en gran número las mujeres, aun en las condiciones más peligrosas y malsanas.

Es este un hecho elocuente que revela la verdadera situación de los trabajadores en el país de los Soviets.—Patón.

El Boletín de López consagra por entero su primera plana a defender el proyecto de entregar en monopolio el Matadero a los tabajeros.

Lo que dirá el conde de Vellellano ¡Este López es un hombre genial!—Sin López, Cano y García Lenin, ¿qué sería de mi proyecto? Es verdad. Son un excelente triunvirato.

O mejor dicho, tres admirables pies para un banco.

El día en Barcelona

BARCELONA. 3.—Por haber salido con blancos han sido multados los diarios «El Liberal» y «La Noche».

También le ha sido impuesta una multa de 500 pesetas a la Empresa del teatro Eldorado por vender más localidades de las que permite la capacidad del mismo.

El atentado frustrado contra el tren real. Se ha enviado al Tribunal Supremo la causa del frustrado atentado contra el tren real en un túnel de las costas de Garm, para que aquél decida sobre la competencia de Jurisdicciones.

Un consejo de guerra. Se ha celebrado un consejo de guerra contra el paisano Juan Mañals, por agresión a un carabinero.

El fiscal, teniendo en cuenta que el procesado es menor de dieciocho años, pidió tres meses de arresto menor. El defensor, la absolvió.

La catástrofe de Las Planas. Se ha abierto nuevamente el sumario sobre la catástrofe de Las Planas, dándose vista a las partes por treinta días.—Mencheta.

No hubo tal crimen. Murió por falta de asistencia. GRANADA. 2.—Se ha practicado la autopsia al cadáver del señor Pavés, que fué encontrado muerto en la madrugada del sábado en la plaza de la Encarnación.

La muerte ha sobrevenido a causa de una hemorragia cerebral, ocasionándose al caer la herida que presentaba en la frente. Se ha comprobado que estuvo con vida cerca de una hora y que ninguna de las heridas que presentaba le hubieran ocasionado la muerte de haberse prestado la asistencia debida.—Mencheta.

Información de sucesos. Caidas. Esta mañana ingresó en el Hospital provincial, donde fué asistido de lesiones de pronóstico reservado, un hombre que resultó ser José Vaz Rago, de cuarenta y siete años, con domicilio en el paseo de Santa María de la Cabeza, número 45.

Las lesiones que padece, según parece, se las causó al caer casualmente frente al citado Hospital por hallarse embriagado.

Juan Pascual Martínez, de cuarenta y nueve años de edad, con domicilio en la plaza de los Ministerios, número 2, sufre lesiones graves que se causó al caer en la calle de Bailén.

Agrupación Deportiva Obrera-Natura. Junta extraordinaria. Mañana, miércoles, a las nueve de la noche, se celebrará en la secretaría 20 de la Casa del Pueblo una reunión extraordinaria, en la que ha de tratarse de la organización de concursos y elección de cargos.

Dada la importancia que para la buena marcha de la Agrupación supone esta reunión, esperamos no falte a ella ningún afiliado.—El Comité.

Información de comunicaciones. Provisionalmente han sido clausuradas por distintas causas las estaciones telegráficas que a continuación se expresan: Vinuesa (Soria), Santa Cruz del Retamar (Toledo) y La Cañiza (Vigo-Pontevedra).

Cambios para giros internacionales que anulan los anteriores: Corona checoslovaca, 0,21 pesetas; corona danesa, 1,78; corona noruega, 1,47; corona sueca, 1,91; dólar, 7,95; florín, 3,84; florín de Dantzig, 1,35; franco belga, 0,33; franco francés, 0,31; franco suizo, 1,35; libra esterlina, 3,40; lira, 0,92; marco finlandés, 0,82; peso oro argentino, 6,70; peso oro chileno, 4,33; peso oro uruguayo, 7,18; reichmark, 1,69; peseta para El Salvador (centavos de dólar), 1,41; 1.000 reis (Brasil), 1,11 (no se pueden girar fracciones decimales de reis).

No dejen de comprar todos los sábados RADIO-CIENCIA POPULAR, revista de cultura y de divulgación.

Noticias de América

La situación en Chile.

SANTIAGO DE CHILE. 3.—Va restableciéndose la normalidad en todo el país. Ayer reanudaron su publicación en la forma acostumbrada los diarios «La Nación», «El Mercurio» y el «Diario Ilustrado». El número de obreros en huelga es insignificante.

Se ha desmentido de un modo absoluto que la Legión militar dirigiera documento alguno al presidente electo señor Figueroa Larraín expresando su disconformidad por la elección y recomendándole la renuncia. La coincidencia es completa entre los diversos elementos del ejército y la marina. El almirante Schroeder, director general de la Armada, ha hecho declaraciones aplaudiendo la energía política del Gobierno y diciendo que en las presentes circunstancias el menor titubeo en su actuación podría ser de fatales consecuencias para el orden general del país.—Agencia Americana.

Plebiscito laborioso. LIMA. 3.—Refiere el congresal del «Tiempo» en Arica que el general Pershing ha expresado en distintas ocasiones su disgusto por las dificultades que continuamente van surgiendo alrededor de las cuestiones relativas al plebiscito.

La actitud de los delegados peruanos es francamente hostil en determinados puntos esenciales, y es causa de que las negociaciones sean en general sumamente laboriosas.—Agencia Americana.

Emigrantes polacos. BUENOS AIRES. 3.—Como consecuencia de las gestiones realizadas por el doctor Marchalowski, se espera que en breve llegue a la Argentina un importante contingente de emigrantes polacos.—Agencia Americana.

Noticias de Zaragoza

Un hombre arrollado por un automóvil. ZARAGOZA. 3.—En la carretera del Gállego un automóvil desconocido arrolló a Miguel Martínez, hirándole gravísimamente.

Los paraísos artificiales. El gobernador ha multado con 500 pesetas al artista de la compañía del teatro del Circo Fernando Corona, al que le fueron encontradas cuatro cajas de cocaína inyectable.—Mencheta.

Crónica teatral

FUENCARRAL.—«Mi tía Javiera». Anoche se reprizó en este teatro la obra de Joaquín Dicenta (hijo) y Antonio Paso (hijo), titulada «Mi tía Javiera».

Cuando se restreña una obra se lleva cierta desventaja. Pero con justicia decimos que los principales personajes de la compañía de Portes, y especialmente éste, obtuvieron un buen éxito.

Todos estuvieron muy bien, y el público salió satisfecho.—B.

UN RUEGO

La Sociedad de Socorros de Ciegos «La Esperanza y Fe» ruega a todas las Sociedades que tengan nombrados vocales, en las Casas de Socorro que tengan presente a los ciegos de dicha entidad para el reparto de los donativos y socorros que dichas Casas hagan con motivo de último de año.

Con gusto lo publicamos, y por nuestra parte rogamos a nuestros camaradas que ejerzan el cargo de vocal-visitador en las Casas de Socorro procuren atender a nuestros compañeros ciegos.

Radiotelefonía

Programa para hoy. MADRID (Radio Ibérica, 300 metros).—De nueve y media a doce: «Fantasía morisca», «Introducción y marcha al torneo» y «Mediación» por la orquesta. «El suspiro del niño» y «Pobre Granada» por la señorita Sannoba. «Escenas andaluzas», por la orquesta. «La partida» y «La mantilla», por la señorita Concepción Badala. «La gitana», por la orquesta. «La guitarra», conferencia, por don Jenaro Fuentes. Concierto de guitarra, por don Amadeo Rodríguez Campo: «Mareas», «Danza quijotesca», «Leyendas», «Clavellinos», «La favorita de Boabdil» y «La canción de los gnomos», por la señorita Sannoba. «La húngara», por la orquesta. Recitaciones poéticas: «El aleazar de las perlas» y «Aben-Humeya», por la señorita Toledo. «La Giralda», por la orquesta. «Bena gitanas» y «El niño judío», por la señorita Badala. «El Niño de Jerez», por la orquesta.

Funciones para mañana. CENTRO.—A las diez, Mañana de sol y Al

COMENTARIOS

El impuesto sobre el capital

El Congreso del partido radical-socialista, que se ha celebrado en Niza, se ha discutido la conveniencia de llegar al impuesto sobre el capital para sanear el presupuesto francés, actualmente en grave situación económica. Monsieur Herriot, jefe del Partido, se ha mostrado partidario del impuesto sobre el capital. Monsieur Caillaux, ministro de Hacienda, lo ha combatido. Por fin, después de amplio debate, en el que intervinieron oradores tan significados como Malvy, Iyon-Delbos, Jorge Bonnet, Mauricio Sarraut y otros, se llegó a una fórmula de transacción, que es la siguiente:

«El Congreso del Partido radical y radical-socialista deja al Gobierno el cuidado de asegurar, bajo su responsabilidad, el equilibrio del presupuesto de 1926, las necesidades de la Tesorería y la amortización de la Deuda, y declara que la doctrina fiscal del partido radical y radical-socialista se funda en tres principios esenciales: Primero, predominio del impuesto directo sobre el impuesto indirecto que gravita pesadamente sobre los consumidores; segundo, progresividad del impuesto; tercero, necesidad, para el mejoramiento financiero del país, de una contribución especial establecida sobre todas las formas de la fortuna y del capital.»

Tal dice, literalmente transcrita, la fórmula de transacción adoptada por el partido radical y radical-socialista francés en el Congreso de Niza respecto del importantísimo problema del impuesto sobre el capital. Como puede verse, en el párrafo tercero es donde está la entraña, la medula del acuerdo. Y este párrafo, que ya admite «la necesidad» de establecer una contribución especial «sobre todas las formas de la fortuna y del capital», es una innovación, de decisiva importancia, en la historia financiera de Francia.

Todos sabemos que Francia es una nación de honda sustancia burguesa. Como en estas mismas columnas hemos hecho notar, la «gloriosa» revolución de 1789 «fue una revolución de propietarios». Entonces ya eran muchos los millones de pequeños propietarios que disfrutaban los campos franceses. Después, en todo el decurso del siglo XIX, ese número de pequeños propietarios ha aumentado. Algunas grandes propiedades que al caer, segada por la cuchilla, la cabeza de Luis XVI, existían, y que la revolución y el imperio respetaron, han sido repartidas más tarde. Actualmente es Francia, y ninguna novedad descubrimos, uno de los pueblos de Europa en que la propiedad hállase más repartida. No existen allí esos latifundios que son deshonra de la justicia social en España, ni tampoco esos millones de labriegos que carecen de un pedazo de tierra que cultivar junto a dehesas de varias leguas y cotos de caza, en que varios kilómetros cuadrados permanecen inhóspitos al arado o al ganado destinado a carne, para que una o dos veces al año el dueño se permita el placer de ofrecer una brillante cacería de patos o venados a unos cuantos amigos aristocráticos.

Es muy difícil encontrar en Francia el «latifundio» y el «minifundio», tan corrientes y tan cercanos, con frecuencia, en nuestra nación. Existen, cierto es, alguno que otro castillo de rancio abolengo—Francia es el país de los preciosos castillos campesinos, cuidados, por cierto, con un esmero y cariño reveladores de un gusto artístico de que carece la aristocracia española, que, en su mayor parte, ha dejado arruinarse hermosísimos ejemplares de arquitectura de este género—, al lado del cual suele extenderse un parque. Pero estos parques son, generalmente, pequeños, y las extensiones de tierras que aquí llamamos «latifundios» no se ven en las Galias.

Desde Hendaya a París, el viajero curioso, que en vez de pasar de noche estupidamente dormido en la litera del «sleeping», toma un tren de la mañana para llegar a París al anochecer, puede ver cómo, desde la frontera hasta los arrabales de París, la tierra está repartida en pedazos no muy desiguales y muchos casi idénticos. A uno y otro lado de la vía contempla familias campesinas cuidando amorosamente la parcela que les da para vivir. En las caras se ve reflejada la satisfacción del que tiene asegurado el sustento cotidiano. En cambio, cuando atravesas las provin-

cias de Salamanca, de Badajoz, de Cáceres, de Avila, de Cádiz y otras muchas de España, especialmente de Castilla, Extremadura y Andalucía, veis, al lado de unos pocos hombres bien trajeados y con cara de haber comido, centenares o millares de espectros vestidos de andrajos, sucios y con el hambre retrahida en los escuálidos semblantes: aquellos son «los propietarios»; éstos, los «sin tierra», los esclavizados jornaleros del campo, los que no tienen por suyo ni un pedazo de terruño «donde caerse muertos», según conocida frase española.

De ese equilibrado reparto de la propiedad en Francia, que hace que casi todos los campesinos tengan tierra para comer—mejor o peor, pero comer al fin—, se produce el hecho de que aquel país haya sido siempre uno de los más hostiles al impuesto sobre el capital. Preguntad al pueblo, y el 90 por 100 de la masa campesina os dirá que no desea el impuesto sobre el capital. Hablad con los políticos, y fuera de los Partidos Socialista y radical-socialista, encontraréis pocos, si halláis alguno, que defienda el impuesto sobre el capital. Y, dentro del partido radical-socialista, hombre tan significado como Caillaux lo combate igualmente.

De aquí que el acuerdo que, bajo el número tercero, ha tomado el Congreso de Niza, signifique un avance extraordinario para llegar al impuesto sobre el capital en la vecina República. Este triunfo deben señalarlo con letras de oro cuantos en Francia deseen sinceramente el advenimiento de la justicia social. De esa fórmula a la implantación del impuesto sobre el capital no hay más que un paso.

Todas las fuerzas de reacción, numerosas en Francia, se aprestan al combate, presintiendo que se va a tratar de establecer el impuesto sobre el capital o un ensayo del mismo. «Le Temps», supremo pontífice del nacionalismo conservador y de la oposición a todo progreso social, se ocupa ya, con sospechosa reiteración, en los sesudos editoriales y artículos de su primera plana, de difamar el impuesto sobre el capital y a sus defensores. No pocos diarios, de los muchos con que cuenta en Francia el reaccionarismo intransigente, secundan al viejo colega en su tarea. Y mucho nos tememos que aún, en la realidad política francesa, puedan más los enemigos que los defensores del impuesto comentado. Pero día llegará en que se implante.

Como el espacio nos falta, hemos de prescindir de otras consideraciones que quisiéramos hacer sobre el impuesto tan sugestivo. Las concretaremos en éstas: Si bien en Francia, por la especial división de la propiedad rústica, de que nos hemos ocupado, nos explicamos que falte ambiente favorable al impuesto sobre el capital, es inexplicable que en España no se haya establecido há tiempo este impuesto, que es el más justo, al menos hasta tanto que el Socialismo impure en toda la excelcitud de su doctrina. La única explicación de que los Tribunales graven mínimamente al capitalista español la encontramos en la desorganización y la inculcra en que yacen esos millones de labradores expropiados. Necesitan fundamentalmente Cultura y Organización, como repetidamente hemos dicho. Y la mejor forma de llegar a poseer aquella es no dejar ni un día de laborar por ésta.

J. SANCHEZ-RIVERA

OBROS A PARIS

Bolsas de viaje para visitar la Exposición de Artes Decorativas

En virtud de la convocatoria publicada oportunamente en la Gaceta, la Junta del Patronato de Obreros e Ingenieros pensionados en el extranjero se ha reunido recientemente para examinar las solicitudes presentadas por obreros que desean visitar la Exposición Internacional de Artes decorativas, actualmente abierta en París y que en breve se clausurará.

A la convocatoria han acudido 70 solicitantes, algunos de ellos con trabajos verdaderamente notables por su mérito artístico, por lo que la labor seleccionadora de la Junta ha sido difícil, según nuestras referencias, tanto más cuanto había que proceder con criterio restrictivo, a causa del poco dinero de que dispone para esa finalidad; pues el ministerio del Trabajo no ha podido habilitar los fondos que hubiera sido de desear.

Sólo han podido concederse veintitantas bolsas de viaje a otros tantos obreros, por lo que ha habido necesidad de escoger entre los solicitantes de aquellos oficios que tienen una relación más directa con las Artes decorativas, representadas en la Exposición.

Entre los que van a París figuran los compañeros Juan Nieto y Luis Chicharro, ambos cinceladores y afiliados al Sindicato Metalúrgico de Madrid «El Baluarte». Felicitamos a estos camaradas, ya que su amor al trabajo y su excelente cultura les hace acreedores a tal distinción.

Los obreros elegidos saldrán mañana, día 4, para París, donde estarán veintidías estudiando la Exposición.

Que el viaje sea a todos grato y fructuoso a los fines de la cultura obrera que con ello se persigue.

LA CRISIS HULLERA

Parte dispositiva de la fórmula aprobada

Como dijimos en nuestro número anterior, ayer, a las seis de la tarde, se volvió a reunir la Sección de Hulla de la Comisión del Combustible, para redactar la fórmula que había sido aprobada en la reunión celebrada a primera hora de la tarde.

Dicha fórmula va precedida de un preámbulo y a continuación de éste la parte dispositiva, que es como sigue:

1.º Con objeto de que las Empresas mineras readmitan a los obreros despedidos y mantengan los salarios actuales, el Gobierno concede un subsidio temporal de dos pesetas diez céntimos por tonelada de carbón lavado, extraído a partir de 1.º de noviembre en la zona de Asturias, equivalente a una compensación del 10 por 100 del jornal de los obreros.

2.º Este subsidio se otorga por el pla-

zo improrrogable de dos meses, que termina el 31 de diciembre próximo, para cuya fecha la Comisión del Combustible habrá realizado los estudios necesarios para proponer la solución de conjunto del problema hullero, comprometiéndose los elementos que la componen a aportar los recursos y esfuerzos que contribuyan a resolverlo, especialmente en sus aspectos de calidad y abaratamiento.

3.º Toda Empresa que acepte el subsidio queda obligada a consentir las comprobaciones que en cumplimiento del artículo 4.º del real decreto sobre compensaciones de 1.º de octubre realice la Comisión del Combustible.

4.º Las liquidaciones serán efectuadas mensualmente por la Dirección general de Minas sobre la base de las certificaciones que facilite la Jefatura de Minas de Oviedo.

Nota oficiosa de la Comisión obrera

La Comisión obrera, por su parte, dio anoche la siguiente nota oficiosa:

«Aprobada por el Gobierno la fórmula discutida en la Comisión del Combustible y aceptada ésta por patronos y obreros, se reunieron los representantes obreros con los señores Rico Abello y don Antonio Lucio, director de Duro Felguera, acordando que se reanuden los trabajos el miércoles, siendo admitidos todos los obreros en las mismas condiciones que anteriormente estaban, comprometiéndose la Duro Felguera a admitir el personal que había sido despedido en un plazo máximo que no excederá del 15 de este mes, pudiendo hacerlo inmediatamente los que estaban en trabajos de avances de guías transversales y conservación, creyendo que estará todo el personal colocado en breves días.

Respecto a los destajos, se acordó que sean nuevamente discutidos por ambas representaciones en Asturias.

Todas las Empresas que se encuentren en idénticas condiciones que la Duro Felguera también quedan obligadas a admitir todo el personal que habían despedido.

En cuanto al caso de la Fábrica de Mieres, quedará el compañero Llana en

Madrid para continuar las gestiones iniciadas, siendo criterio de esta Comisión que también tendrá pronta solución a base de que se reintegren todos los obreros al trabajo, aun cuando las modalidades sean diferentes que las del problema general, modalidades que explicará Peña en el mitin que se celebrará en Mieres el miércoles 4, a las tres de la tarde, y en cuyo día y en la misma localidad se reunirá el Comité Ejecutivo a las once de la mañana.

Por lo tanto, creyendo que nuestro mandato está cumplido conforme a los acuerdos de nuestro pasado Congreso y Comité, nos atrevemos desde aquí a aconsejar que los miércoles 4 se reintegren todos los obreros al trabajo, excepto los de la Fábrica de Mieres, con lo cual creemos interpretar fielmente el buen sentir de nuestros representantes de Comité, de todas Asturias al apresurarnos desde aquí a aconsejar la vuelta al trabajo, con la sana intención de adelantar algunos días la tan anhelada normalidad de nuestras minas.—Por la Comisión, Manuel Llana y Ramón G. Peña»

EN LA «LIBRE» AMERICA

A Hénderson se le prohíbe hablar

El socialista inglés Arturo Hénderson, secretario general del Partido laborista, ex ministro del Interior durante el Gobierno de MacDonald y presidente del Comité Ejecutivo de la Internacional Obrera Socialista, ha realizado en estos últimos días una extensa gira de conferencias por la América del Norte. Después de visitar varias ciudades del Canadá y de los Estados Unidos, llegó a Hartford, en el Connecticut, donde se proponía dar en el local de la Asociación de Jóvenes Cristianos (Young Men's Christian Association) una conferencia acerca del contenido social de la Biblia y otra sobre previsión obrera.

Peró a instigación de una Liga patriótica, las autoridades, a imitación de lo hecho ha poco por las de Dayton, «la ciudad del mono», prohibieron a Hénderson dar su conferencia a pretexto de que era defensor del Socialismo y del internacionalismo.

No va en mala compañía la «libre» América en esto de prohibir los discursos de Hénderson. En Polonia fué recogida la revista semanal del Partido Socialista independiente por insertar el discurso que Hénderson pronunció en Marsella en la sesión inaugural del Congreso Internacional Socialista.

Como se ve, el antisocialismo de las clases burguesas no reconoce continentes.

Los mineros belgas obtienen aumento de salario

BRUSELAS. 1.—Se ha reunido la Comisión nacional mixta de minas, bajo la presidencia del compañero José Wauters, ministro del Trabajo, asistiendo a ella delegados patronales y obreros.

El objeto de la reunión era estudiar la proposición presentada en reunión anterior, con arreglo a la cual los patronos debían conceder un aumento en los salarios de 5 por 100, a condición de que el Estado ayudaría a la industria carbonera mediante compras de combustible.

La reunión ha sido movida, y los patronos, terminada ésta, se reunieron separadamente para tomar acuerdos. Estos han consistido—según comunicaron al salir—en mantener hasta fin del corriente noviembre el acuerdo relativo a los salarios, en el cual va incluido un aumento de 5 por 100 hasta la terminación del mes.

Durante éste, la Comisión nacional se reunirá con objeto de regularizar la situación definitivamente.—Patou.

Campana por el retiro obrero

CASTELLON. 2.—A iniciativa de la Directiva de este Centro obrero se ha organizado una campaña de propaganda del retiro obrero a cargo del compañero Francisco Sanchis, campaña que durará una semana, por los pueblos de esta provincia, con el siguiente itinerario:

- Día 8, Vall de Uxó.
- Día 9, Nules.
- Día 10, Burriana.
- Día 11, Villarreal.
- Día 12, Alcora.
- Día 13, Almazora.
- Día 14, Ondra.
- Día 15, Castellón.

Es de esperar que esta excursión de interesantes frutos, ya que en estos pueblos existe gran número de patronos que no cumplen la obligación legal del retiro obrero.—Ortiz.

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036 (Estafeta 10).

fueron discutidos minuciosamente y aprobados al fin por unanimidad.

La cotización servirá al mismo tiempo para participar en la Unión de Ayuntamientos nacional e internacional.

Fué nombrada la Comisión Ejecutiva, compuesta, entre otros, de Paul Faure; Marquet, alcalde de Burdeos; Mistral, alcalde de Grenoble; Lebas, alcalde de Roubaix; Salengro, alcalde de Lille, etc.

Sellier expuso el plan de trabajo inmediato que deberá desarrollar la nueva Federación, que fué muy aplaudido.

Mañana el Consejo Nacional registrará la constitución de la nueva Federación, cuya importancia no escapará a los lectores, y su funcionamiento empezará en seguida.

La festividad de esta noche promete ser de gran solemnidad, pues desde ayer se han terminado las tarjetas de asistencia—más de mil—, siendo de lamentar que un buen número de compañeros y delegados de provincias se vean privados de asistir a tan magna y reconfortante manifestación.—Aimé Florea»

Lo que cuestan los preparativos de guerra

El «Information Service», órgano semanal de la «Federal Council of the Churches of Christ» en América, publica en su último número un resumen de los gastos que ocasiona a los diferentes países el mantenimiento y la expansión de los ejércitos. Los datos (expresados en dólares) provienen del servicio estadístico del departamento de Guerra de los Estados Unidos. Para las Indias, Rusia, México y Chile se refieren al año 1923; para los otros países a 1924:

Gran Bretaña	652.696.779
Estados Unidos	554.372.018
Francia	220.403.601
India	182.500.000
Italia	117.093.411
Alemania	107.100.000
Rusia	105.782.070
Polonia	85.102.964
España	76.601.243
Méjico	63.328.095
Holanda	42.405.500
Grecia	40.567.814
Suecia	40.012.400
Argentina	39.826.318
Yugoslavia	39.120.020
Brasil	26.878.347
Bélgica	24.562.629
Turquía	23.430.880
Rumania	17.873.503
Australia	16.150.770
Chile	16.123.439
Suiza	15.733.361
Canadá	12.801.737
Cuba	10.959.799
Dinamarca	10.680.000
Finlandia	10.295.000

Los otros países han gastado menos de 10 millones de dólares.

Efemérides

Antonio Pérez

3 de noviembre de 1611.—Fallece en París el político español Antonio Pérez, ex secretario de Felipe II. La muerte de Juan Escobedo, secretario de don Juan de Austria, hermano de Felipe, decretada por éste y realizada por Antonio Pérez, sirvió al rey para vengarse de éste por haberle suplentado en los favores de la princesa de Eboli. Sometido a proceso por el asesinato, estuvo preso seis años, al cabo de los cuales consiguió evadirse en 1596 de la cárcel, refugiándose en Aragón. La Inquisición se apoderó de él, pretendiendo condenarlo por herejía; pero el justicia Juan de Lanuza salió en su defensa, y el pueblo, amotinado, lo sacó de la cárcel y lo puso en libertad, huyendo a París, donde halló la protección de Enrique IV y en donde vivió el resto de sus días. Fué enterrado en el convento de Celestinos, desapareciendo sus cenizas al ser demolido el edificio. Antonio Pérez dejó escritas unas Memorias muy interesantes.

Ríos Rosas

3 de noviembre de 1873.—Muere en Madrid el ilustre orador, escritor y poeta Antonio Ríos Rosas, que había nacido en Ronda en 1808. Educóse en el Colegio de Santiago de Granada, y cursó la carrera de Leyes en aquella Universidad. Ya allí se dio a conocer por sus trabajos literarios e históricos. En Madrid, donde vino a las Cortes representando a su distrito natal, se reveló como vehemente orador, y combatió constantemente el partido moderado y al de la Unión liberal, en que militaba, en aras de su rectitud de ideas y de su puritanismo político. Fué ministro, embajador en Roma, presidente del Consejo de Estado, de la Academia de Jurisprudencia, del Congreso de los Diputados y académico de la Lengua y de Ciencias Morales y Políticas. Murió en la pobreza, mereciendo del Gobierno de la República le costase el entierro y enviara una representación suya al mismo, a más de publicar un extraordinario de la Gaceta. Sus restos descansan en Atocha, en el panteón de hombres ilustres. Sus principales obras fueron discursos políticos y académicos, poesías e innumerables artículos en periódicos y revistas.

Carratero y Sánchez

3 de noviembre de 1903.—Muere en Madrid el excelente grabador en madera y dibujante Arturo Carratero y Sánchez. Había nacido en Santiago de Galicia, y desde muy joven comenzó a colaborar en diversas publicaciones artísticas, como El Museo Universal, La Ilustración de Madrid, La Academia y La Ilustración Española y Americana. En esta última trabajó muchos años y dejó en sus páginas muestras indudables de su talento artístico, así por sus dibujos como por sus admirables grabados en madera, procedimiento hoy ya desterrado. En la Exposición de pintura de 1876 obtuvo una medalla de tercera clase. También hizo algunos trabajos a la acuarela.

Leed LA LUCHA DE CLASES, semanario socialista de Bilbao.—Dirección: San Francisco, 9 y 11.

LA TIRANIA SOVIETICA

Gotz practica la huelga del hambre

AMSTERDAM. 2.—La Delegación en el extranjero del Partido Socialdemócrata ruso ha puesto en conocimiento de la Secretaría de la Internacional Obrera Socialista que, según datos que se tienen por exactos, el compañero Gotz ha comenzado a practicar la huelga del hambre.—F. S. I.

Gotz es uno de los doce miembros del Comité Central del Partido de los socialistas revolucionarios rusos que en 1922, con motivo del gran proceso de Moscú, fueron condenados a muerte por los bolcheviques. La pena fué conmutada por cinco años de prisión.

Al igual que sus compañeros de reclusión, uno de los cuales se suicidó en la celda carcelaria, Gotz ha cumplido la condena; pero en vez de ponerlos en libertad, se les ha mandado desterrados a diversos sitios.

Hace poco tiempo, en agosto último, Gotz fué detenido de nuevo a consecuencia de la «carta abierta» a Edo Fimmen, que logró hacer publicar en la prensa socialista europea, y cuyas revelaciones acerca de las inexactitudes afirmadas en «Izvestia» sobre una entrevista con Edo Fimmen produjeron alguna emoción. «Izvestia» había dicho que Gotz se encontraba en la cárcel tan bien como en un sanatorio, y en su apoyo citaba el testimonio de Edo Fimmen. Cuando Gotz protestó, Fimmen rectificó, diciendo que jamás había visto a Gotz.

CANDIDATOS SOCIALISTAS

Las elecciones en Portugal

LISBOA. 3.—En Oporto se ha celebrado por los elementos directivos del Partido Socialista una reunión de carácter electoral para tratar de la lucha que ha de realizarse el próximo domingo, día 8, en que se ha de elegir el nuevo Parlamento. Por unanimidad, y en medio de gran entusiasmo, se aprobó ir a las elecciones de acuerdo con el partido republicano portugués.

Los candidatos socialistas nombrados son los siguientes:

En Oporto: para senador, Manuel José da Silva; para diputado, doctor Amílcar da Silva Ramada Curto.

En Lisboa: para diputado, doctor Amancio de Alpoim, por el barrio occidental, Distrito de Vila Nova de Gaia, Luis Soares.

Distrito de Santo Tirso, doctor Herlander Serpedello Ferreira Ribeiro.

Ya han comenzado los actos de propaganda electoral, en los que reina gran entusiasmo, pues se espera el triunfo para nuestros candidatos.—Abreu.

Notas donostiarra

SAN SEBASTIAN. 31.—Ayer tarde se verificó la Fiesta del Ahorro en el teatro Príncipe de esta capital. Asistieron a ella elementos militares, municipales, provinciales, niños de las escuelas públicas, etc. El acto careció de resonancia; antes bien, pareció algo así como manifestación oficial, protocolaria, falta de calor y de vida. Todo se redujo a un discurso pleno de parrafadas muy manidas del alcalde, señor Elzogué, del vicepresidente de la Diputación, señor Rezola, y del gobernador civil, señor García Cernuda. La Banda Municipal aderezó los patrióticos discursos con la interpretación de la marcha real y el «Guernikako arbola». Hubo aplausos, iniciados por la presidencia; aplausos «rítmicos», como los de una claque.

De la fiesta—fiesta oficial—recogemos estas frases, pronunciadas fogosamente durante el «pirotécnico» discurso del gobernador civil. Las copiamos como las recogimos, sin quitar punto ni coma. El lector las comentará como merecen, después de saber que el señor García Cernuda se declaró paadín acrímo y decidido del cumplimiento de la jornada de ocho horas: «Entre las leyes sociales—dijo el citado señor—amparadoras del trabajador, figura la de la jornada de ocho horas, que puede perjudicar a la parte espiritual del obrero, permitiendo a éste un plazo de tiempo durante el cual no hace nada; antes bien, como las estadísticas «demuestran» (¿qué estadísticas habrá examinado el señor García Cernuda?), en esas horas los obreros van a la taberna, con todas las consecuencias para las familias y para el propio interesado.»

«¿Qué les parece a ustedes? El comentario consiguiente salta a los puntos de la pluma. Sin embargo, nosotros, para rebatir a dicho señor gobernador, consignamos estos hechos, observados en la localidad: La Escuela de Artes y Oficios tiene una gran concurrencia de obreros; las clases nocturnas de adultos han rebasado la matrícula asignada a cada una de ellas; el Ateneo Obrero Enciclopédico lleva normalmente su curso de conferencias, cursillos y lecturas comentadas, y por último, el «contingente tabernario» que aquí existe no se integra por el proletariado organizado, sino por otras gentes de muy distinta condición. Vale, pues, la pena de hacer un poco de reflexión antes de lanzar especies como la consignada, las cuales, diametralmente opuestas a la declaración oficial de todo un señor gobernador civil.

—El alcalde sigue hablando de la construcción de casas baratas. Literatura fina que no se llevará a la realidad. Y si no, lo veremos.

—En el Ayuntamiento, y con motivo de una nueva modificación de cargos, hay mareajada. El «pim, pam, pum» municipal está más revuelto que un gallinero. Esto es una romería.—José Graner.